



## **Reportes de Lectura**

*Eunice Yamileth Roblero Rodríguez*

*Primer parcial*

*Antropología Medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 06 de marzo de 2025*

# Historia, Antropología y Medicina

El Departamento de Historia de la Medicina, perteneciente a la Universidad Autónoma de México (UNAM), tras varias investigaciones descubrió la manera en la que se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo de la historia de la humanidad, esto ha permitido la construcción de una identidad y ha logrado crear una conciencia de la razón sobre las prácticas tradicionales que siguen en pie en la actualidad para la curación de enfermedades y de esta manera comprender la forma de ver y comprender que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso los mismos médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. El artículo proporcionado para la lectura es el resultado de una recopilación de documentos y evidencias de los últimos años que confirman la presencia de ciertas enfermedades de la época prehispánica y la relación con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. La doctora Josefina Lory y sus colaboradores describieron la presencia de un síndrome inflamatorio crónico (micetoma) producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición en la época prehispánica. A pesar de que muchas personas dudan de la existencia del micetoma en el mundo prehispánico, lo descrito por la doctora es evidencia de su existencia. De igual forma en 1874 también fue descrito en el estado de Sonora, México, por lo que desde entonces hay existencia de aportaciones mexicanas en la literatura para el conocimiento del micetoma, principalmente en todo lo relacionado con el tratamiento. Otro claro ejemplo es el del doctor Carlos Viesca Treviño quien planteó una tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre el dios Tláloc (deidad prehispánica del agua) y la ascitis, la cual es una manifestación clínica caracterizada principalmente por la retención de líquidos en el cuerpo, así como lo es la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva, esto

# Nace la Antropología Médica

En los países del Tercer Mundo el atractivo que ejercen los estudios de antropología médica es mayor, principalmente en aquellos que contienen a pueblos étnicos aún no integrados. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, aunque en la actualidad son los médicos y no los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. La antropología se encarga de reorganizar conocimientos viejos para sistematizarlos en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre. En la época de los descubrimientos y la conquista de tierras y continentes nuevos (siglo XVII) aparecieron textos donde sus autores abogan o impugnan los usos y costumbres de los pueblos nativos generalmente con fines politeístos. El nacimiento de la etnología se da en el año 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardino de Sahagún, cuando compila en el tratado de la retórica y filosofía moral y teología de la gente mexicana. El interés de los pioneros, tanto en etnología cuanto en lingüística, se concentra en el campo controvertido de la religión y los propósitos que les mueven a conocer las prácticas y creencias indígenas sobre lo preternatural van dirigidas a facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar el dominio colonial. Los invasores europeos al comprobar la eficacia de los médicos en el tratamiento de enfermedades antes del contacto indio-cristiano deciden instituir una cátedra servida por médicos mexicana, en el Imperial Colegio de Santa Cruz en Tlatelolco para preservar los logros de la medicina mesoamericana. José de Acosta en el proemio a su Historia natural y moral de las Indias da a la antropología el nombre de historia moral para contrastarla con la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza; la llama la ciencia nueva "por ser juntamente historia y en parte filosofía", y la define como el conocimiento de las cosas y obras de la naturaleza y el libre albedrío, estos conocimientos el autor los limita a los pueblos sin escritura y dice que para adquirirlos se requiere de un trato directo con las personas nativas

24/02/2025

## Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica

Desde sus orígenes las culturas prehispánicas principalmente la adina se encontraba conectada con la naturaleza, es por eso que desde sus raíces tuvieron esas concepciones metafísicas; este pensamiento fue inspirado por la tetralogía tierra-fuego-aire-agua. Actualmente muchas de estas creencias o mitos se siguen considerando como verdaderos hasta nuestros tiempos, lo cual demuestra su gran fuerza vital. En cuestión de como veían al mundo la cultura precolombiana, con respecto al origen y el destino final del hombre, les permitió interpretar el tiempo y el espacio de una manera característica de tal manera que estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. Por otra parte la teología de los prehispánicos era politeísta y politeísta, es decir tenían una gran cantidad de dioses, por lo tanto asumía la espiritualidad del medio natural, por lo que vinculaban las enfermedades con el poder de sus "apus" (jefes). Por otro lado los incas concebían al universo de manera tripartita (en 3 partes): El mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Todos estos mundos de acuerdo a sus creencias estaban interrelacionados de la siguiente manera: "La Pacha de la Tierra de Aquí hunde sus raíces en la Tierra de Adentro, y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de Arriba". Los aztecos equilibraban el universo a lo largo de un eje vertical con dos polos, el primero en el piso trece del cielo y otro en el Mictlán, distribuyéndolos en tres mundos cósmicos: "El mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); como parentesis, en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. Mientras que el cosmos maya estaba representado por cinco árboles sagrados y sus respectivas divinidades, las cuales conectaban el cielo y la tierra, cuyos dioses portaban símbolos específicos. En cuestión a la medicina precolombiana

# Consideraciones Antropológicas en el Proceso de Formación Profesional del Médico General

Dr. Sergio  
Pérez Ruiz

Eunice

En este artículo principalmente se centra en Cuba y como es el modelo de formación del médico cubano. El cual se caracteriza por formar a profesionales apasionados, responsables y comprometidos, desempeñados en un ámbito comunitario principalmente en torno a los Principios de la Medicina Familiar. Es importante que el médico brinde una atención profesional, preventiva, sistemática y personalizada, además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta. Para ello son indispensables los fundamentos del tipo científico; además del enriquecimiento con las ideas de la comunidad (en las cuales influye la cultura) y de esta manera poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural. De igual manera poder entender y comprender los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad. Es por esto que algunos investigadores recalcan la gran importancia de abordar la visión antropológica en la formación del médico, ya que sin esta visión el médico no es capaz de relacionar el vínculo que existe entre ambas categorías, por no reconocer la visión holística que se presentan en los grupos humanos, así como en las relaciones que estos grupos presentan con la naturaleza, su capacidad transformadora y las cualidades humanas con su influencia en el proceso de salud-enfermedad. Otros investigadores como Beltravain están a favor de la Antropología Médica en la formación profesional en la disciplina médica ya que este enfoque los prepara para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes que se pueden encontrar en su ejercicio profesional. Por otra parte, resulta innegable que la Antropología adquiere una marcada significación en la formación médica, pues es reconocida que constituye una ciencia holística y abarcadora que ha centrado

## Bibliografía

1. Espinoza Larrañaga F. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Revista médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. Páginas 1-3.
2. Aguirre Beltrán G. (1980). Nace la Antropología Médica. Programas de salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano. Páginas 2-27.
3. Frisancho Velarde O. (2012). Concepción Mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Acta Médica Peruana, 24 (2). Páginas 121-126
4. Méndez Querts O. y Orozco Hechavarria O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general, 17 (10).